

Inflation et évolution du taux de change

- Bien que l'Ukraine ait un énorme potentiel économique, sa situation économique récente a été fort difficile. Entre 1991 et 1993, les prix se sont accrus de plus de 7 000 p. 100. L'accélération rapide de l'inflation qui a suivi l'effondrement du système soviétique de planification centrale et l'indépendance de l'Ukraine a résulté d'une croissance explosive de la monnaie et du crédit pour financer les déficits budgétaires massifs du gouvernement et les pertes financières des entreprises d'État, qui comptent pour la plus large part de l'activité économique.
- Le fort taux d'inflation a fait chuter le revenu réel et le niveau de vie, les salaires moyens ajustés pour inflation chutant de plus de 50 p. 100 par rapport aux niveaux des trois années précédentes. Il a aussi entraîné une érosion constante de la valeur de la monnaie nationale — le *karbovanets*. Depuis son introduction comme monnaie nationale distincte en novembre 1992, le *karbovanets* n'a cessé de se déprécier, le taux de change sur le marché passant de 200 à 100 000 *kbs* pour un dollar américain.
- Cette plongée de la monnaie ukrainienne a perturbé les liens traditionnels de production et d'approvisionnement à l'intérieur de l'Ukraine et avec les autres anciens États de l'AUS.
- La mise en oeuvre de politiques financières visant à stabiliser l'économie à la fin de 1993 a réduit sensiblement l'inflation dans les huit premiers mois de 1994; en août, le taux mensuel d'inflation était tombé à moins de 3 p. 100, ou à 40 p. 100 sur une base annuelle. Mais l'inflation tendancielle devrait être beaucoup plus élevée puisque les prix des principaux biens de consommation et facteurs de production sont contrôlés par le gouvernement.

Production et emploi

- La dislocation économique associée à la chute de la valeur de la monnaie nationale, le démantèlement des mécanismes de planification centrale, l'accentuation des pénuries énergétiques accompagnées de nets relèvements des prix des importations d'énergie depuis la Russie, la compression des autres importations et la chute de la demande globale dans l'ensemble de l'AUS ont entraîné une chute marquée de l'activité économique comptabilisée.
- Entre 1990 et 1993, le produit intérieur brut (PIB) officiellement déclaré s'est contracté de plus de 40 p. 100. Dans les six premiers mois de 1994, le déclin de la production comptabilisée s'est accéléré à un rythme alarmant, le PIB réel et la production industrielle chutant de 34 p. 100 et de 40 p. 100 respectivement d'une année sur l'autre. Pour l'ensemble de 1994, le PIB comptabilisé devrait être de 23 p. 100 inférieur à celui de 1993.